

Herrscherliche Präsenz und Repräsentation im metropolitanen Raum der Vormoderne

Internationaler Doktorand:innenworkshop am DHI Rom (gemeinsam mit den DFG-Graduiertenkolleg 2337 „Metropolität in der Vormoderne“)

23.-26. Mai 2022

Leitung: A. Rehberg (Rom) / J. Oberste (Regensburg)

Bewerbungsschluss: 15. Februar 2022

Call for Papers

In der mediävistischen Forschung werden Metropolen traditionell als herrscherliche Residenzen, Hauptstädte oder im kirchlichen Sinne als Sitz eines Metropoliten beschrieben. Metropolenbegriff und (kirchen)politische Zentralfunktion fallen quasi zusammen, – ein Befund, der durch mittelalterlich-frühneuzeitliche Verwendungen von *metropolis* gedeckt zu sein scheint. In einem modernen theoretischen Zugriff arbeitet das Regensburger DFG-Graduiertenkolleg „Metropolität in der Vormoderne“ mit einem anderen Metropolen-Begriff. Dieser hebt auf metropolitane Pluralität und Diversität ab und damit auf Spannungsfelder im Verhältnis zu Formen politischer Zentralität. Nach unserem Verständnis bündeln Metropolen vielfältige Bedeutungen. In großer medialer Vielfalt sind ihren Selbst- und Fremddarstellungen Geltungsansprüche als Orte herausgehobener Urbanität, Zentralität oder Geschichtlichkeit eingeschrieben. Indem sie solche Ansprüche artikulieren, sei es durch ihre überregionale wirtschaftliche Relevanz, ihre kulturellen, kulturellen, administrativen und/oder politischen Zentralfunktionen, markieren die großen städtischen Zentren immer auch wichtige Knotenpunkte im vormodernen Herrschaftsgefüge. Dabei stellen aber die besonderen sozialen, demographischen und kulturellen Dynamiken von und die Vielfalt mächtiger Akteure in Metropolen eine Herausforderung für monokratische Ordnungen dar.

Der weite, an modernen Metropolitan Studies orientierte Metropolenbegriff lädt zu vergleichenden interdisziplinären Forschungen über territoriale und epochale Grenzen hinweg ein: Die hellenistischen poleis, deren Gründungsgeschichte häufig auf herrscherliches Handeln zurückgeht, die römischen Kaiserresidenzen und Provinzzentren mit ihren vielfältigen Rom-Bezügen, die kriegerischen Auseinandersetzungen der oberitalienischen Kommunen mit den Staufern, der ‚Sonderfall‘ des päpstlichen und kommunalen Roms oder die dem König

unterworfenen ‚bonnes villes‘ im absolutistischen Frankreich stellen historische Facetten dieses Forschungsfeldes dar.

Fasst man die Beziehungen zwischen vormodernen Herrschern und Metropolen analytisch, wie es in den geplanten Veranstaltungen des DFG-Graduiertenkollegs 2337 „Metropolität in der Vormoderne“ und dem Deutschen Historischen Institut Rom vorgesehen ist, bieten sich vielfältige interdisziplinäre Perspektiven an, u.a.:

- die Repräsentation des Herrschers und die Materialisierung von Herrschaft in der metropolitanen Architektur, Inschriftenkultur, in der Ordnung der städtischen Räume und den künstlerischen Objekten im metropolitanen Raum
- die personalen Netzwerke zwischen herrscherlichen und städtischen Institutionen; die Kommunikationsstrukturen und Medien zur Gestaltung der Beziehungen
- Konflikte und Konkurrenzen zwischen Herrscher und Metropolen, insbesondere auch Überschneidungen und Zusammenwirken in der Administration von Metropolen
- die Rolle geschichtlicher Referenzen mit ihren herrscherlichen Gründungsgeschichten oder Themen für die metropolitanen Geltungsansprüche
- Metropolitanane Bilder in Herrscherspiegeln, politischer Philosophie und theologischen Traktaten
- Herrscherliche Präsenz in Metropolen. Fragen der metropolitanen Sicherheit und Ökonomie
- Städtische Herrschereinzüge.

Der geplante Workshop am Deutschen Historischen Institut in Rom (3,5 Tage) richtet sich an Nachwuchswissenschaftlerinnen und -wissenschaftler, insbesondere Graduierte und Postdocs, deren Arbeiten im oben umrissenen Themenfeld angesiedelt sind. Interdisziplinäre Beiträge sind ausdrücklich erwünscht. Für die Präsentation der eigenen Forschung sind 25-30 Minuten Referat, 5-10 Minuten Kommentar und 20 Minuten der Diskussion vorgesehen.

Bewerbungen richten Sie bitte per Email (pdf) bis zum **15.02.2022** an **Kathrin.Pindl@geschichte.uni-regensburg.de**. Die Bewerbungen sollten eine kurze Skizze des laufenden Forschungsprojektes, ein Vortragsthema und einen CV enthalten. Für die Präsentation sind „Werkstattberichte“ aus laufenden Arbeiten ausdrücklich erwünscht. Bewerbungen und Präsentationen sind in italienischer, deutscher oder englischer Sprache möglich. Die Reisekosten werden aus Mitteln des DFG-Graduiertenkollegs 2337 „Metropolität in der Vormoderne“ der Universität Regensburg getragen, ggf. mit Zuschuss des DHI Rom.

Rückfragen an: **Kathrin.Pindl@geschichte.uni-regensburg.de**

Rulerly Presence and Representation in Pre-Modern Metropolitan Space

International PhD Workshop at the DHI Rome (together with the DFG Research Training Group 2337 "Metropolität in der Vormoderne")

May 23–26, 2022

Led by: A. Rehberg (Rome) / J. Oberste (Regensburg)

Application deadline: February 15, 2022

Call for Papers

In medieval research, metropolises have been traditionally described as rulers' residences, capitals, or—in an ecclesiastical sense—as the seat of a metropolitan bishop. The concepts of the metropolis and the central (ecclesiastical) political function coincide, so to speak: a finding that seems to be covered by medieval and early modern uses of the word "metropolis". In a modern theoretical approach, the Regensburg DFG Research Training Group "Metropolität in der Vormoderne" works with a different concept of the term "metropolis", which focuses on metropolitan plurality and diversity and thus on areas of tension in relation to forms of political centrality. According to our understanding, metropolises bundle manifold meanings. In a great variety of media, their self-portrayals and portrayals of others are inscribed with claims to validity as places of outstanding urbanity, centrality, or historicity. By articulating such claims, be it through their supra-regional economic relevance, their cultic, cultural, administrative and/or political central functions, these large urban centres always mark important nodes in pre-modern power structures as well. In this context, however, the particular social, demographic, and cultural dynamics of powerful actors in metropolises—not to mention the diversity of the former—pose a challenge to monocratic orders.

The broad concept of the metropolis, oriented towards modern metropolitan studies, invites comparative interdisciplinary research across territorial and epochal boundaries: the Hellenistic *poleis*, whose founding histories often go back to imperial activity; the Roman imperial residences and provincial centres with their manifold connections to Rome; the warlike conflicts of the Upper Italian communes with the Hohenstaufen dynasty; the 'special case' of papal and communal Rome; or the *bonnes villes* subjected to the king in absolutist France—all of these represent historical facets of this field of research.

If one takes an analytical approach to the relations between pre-modern rulers and metropolises, as envisaged in the planned events of the DFG Research Training Group 2337 "Metropolität in der Vormoderne" and the German Historical Institute Rome, a variety of interdisciplinary perspectives present themselves, including:

- the representation of the ruler and the materialisation of rule in metropolitan architecture, inscription culture, in the ordering of urban spaces, and artistic objects in metropolitan space
- the personal networks between rulers and urban institutions; the communication structures and media used to shape these relationships

- conflicts and competitions between rulers and metropolises, especially overlaps and interactions in metropolitan administration
- the role of historical references with their founding-ruler histories or themes for metropolitan claims to validity
- metropolitan images in “mirrors for princes”, political philosophy, and theological treatises
- rulerly presence in metropolises, issues of metropolitan security and economy
- rulers’ processions, entries and/or incursions into urban space.

The planned workshop at the German Historical Institute in Rom (3.5 days) is aimed at early-career scholars, especially graduate students and post-docs, whose work fits into the thematic fields outlined above. Interdisciplinary contributions are explicitly welcome. Research presentations will consist of 25–30 minutes of oral presentation, 5–10 minutes of commentary, and 20 minutes of discussion.

Please submit applications by e-mail (PDF) to **Kathrin.Pindl@geschichte.uni-regensburg.de** by **February 15, 2022**. Applications should include a brief outline of the current research project, planned presentation topic, and CV. For the presentation, “workshop reports” on ongoing work are strongly encouraged. Applications and presentations are possible in Italian, German, or English. Travel expenses will be covered by funds from the DFG Research Training Group 2337 “Metropolität in der Vormoderne”, University of Regensburg, and possibly with a grant from the DHI Rome.

Inquiries should be directed to: **Kathrin.Pindl@geschichte.uni-regensburg.de**

Presenza e rappresentazione dei regnanti nello spazio metropolitano dell'epoca premoderna

Workshop internazionale dei dottorandi presso l'Istituto Storico Germanico (DHI) di Roma (in collaborazione col DFG Research Training Group 2337 "Metropolität in der Vormoderne")

23-26 maggio 2022

Direzione: A. Rehberg (Roma) / J. Oberste (Ratisbona)

Scadenza dell'iscrizione: 15 febbraio 2022

Call for Papers

Nella ricerca medievale le metropoli sono tradizionalmente descritte come residenze dei sovrani, capitali o, in contesto ecclesiastico come sede di un metropolita. In questo senso il concetto di metropoli e la sua funzione politica / ecclesiastica centrale () coincidono, come sembrano indicare gli usi medioevali e protomoderni della parola metropoli. Secondo un approccio teorico moderno, il gruppo dei dottorandi DFG di Regensburg "Metropolität in der Vormoderne" lavora con un concetto diverso di metropoli. Questo concetto si concentra sulla pluralità e diversità metropolitana e quindi sulle aree di tensione in relazione alle forme di centralità politica. Secondo la nostra concezione, le metropoli racchiudono molteplici significati. Servendosi di una grande varietà di mezzi di comunicazione, le loro autorappresentazioni e le rappresentazioni di altri esprimono l'aspirazione ad essere riconosciute come luoghi di eccezionale urbanità, centralità o storicità. Articolando tali rivendicazioni – sia attraverso la loro rilevanza economica sovraregionale, sia tramite le loro funzioni centrali in ambito religioso, culturale, amministrativo e/o politico – i grandi centri urbani coincidono sempre anche con importanti nodi della trama geopolitica premoderna. In questo contesto, tuttavia, le molteplici dinamiche sociali, demografiche e culturali innescate dalla diversità degli attori nelle metropoli rappresentano una sfida per gli ordinamenti monocratici.

Il concetto più esteso di metropoli, orientato secondo gli studi metropolitani moderni, incoraggia una ricerca comparativa interdisciplinare che superi i confini geografici e attraversi le varie epoche: le *poleis* ellenistiche, la cui fondazione risale spesso all'iniziativa regale, le residenze imperiali romane e i centri provinciali con le loro molteplici connessioni con Roma, i conflitti bellici dei comuni dell'Italia settentrionale con la dinastia degli Svevi, il "caso speciale" della Roma papale e comunale o le "bonnes villes" sottomesse al re nella Francia assolutista rappresentano altrettante sfaccettature storiche di questo fecondo campo di ricerca.

Se si applica un approccio analitico alle relazioni tra regnanti e metropoli premoderne, come previsto nei lavori programmati dal DFG Research Training Group 2337 "Metropolität in der Vormoderne" e dall'Istituto Storico Germanico di Roma, si schiude una varietà di prospettive interdisciplinari, tra cui:

- la rappresentazione del sovrano e la materializzazione del governo nell'architettura metropolitana, nella cultura epigrafica, nella pianificazione urbana e nelle opere d'arte che si inseriscono nello spazio metropolitano;

- le reti di relazioni personali tra il sovrano e le istituzioni urbane; le strutture e i mezzi di comunicazione usati per modulare queste relazioni;
- i conflitti e le competizioni tra sovrani e metropoli, in particolare le interazioni e introduzioni nell'amministrazione delle metropoli;
- il ruolo dei riferimenti storici con le loro storie o temi di fondazione regale per sostanziare le aspirazioni di rango metropolitano;
- immagini metropolitane nel genere letterario dello *speculum principis*, nella filosofia politica e nei trattati teologici;
- presenza dei sovrani nelle metropoli; questioni di sicurezza ed economia metropolitana;
- entrate solenni dei governanti nelle città.

Il workshop previsto all'Istituto Storico Germanico di Roma (3,5 giorni) si rivolge a giovani studiosi, soprattutto laureati e postdoc, il cui lavoro rientra nel campo tematico sopra delineato. Contributi interdisciplinari sono esplicitamente benvenuti. La presentazione della propria ricerca si articolerà in 25-30 minuti di presentazione orale, 5-10 minuti di commento e 20 minuti di discussione.

Si prega di presentare le domande via e-mail (pdf) a **Kathrin.Pindl@geschichte.uni-regensburg.de** entro il **15 febbraio 2022**. Le domande devono includere una breve descrizione del progetto di ricerca in corso, un argomento per la presentazione e un curriculum vitae. Per la presentazione sono fortemente incoraggiati i "workshop report" dei lavori in corso. Sono ammesse domande e presentazioni in italiano, tedesco o inglese. Le spese di viaggio saranno coperte con fondi del DFG Research Training Group 2337 "Metropolität in der Vormoderne" dell'Università di Regensburg, eventualmente con una sovvenzione del DHI Roma.

Per informazioni: **Kathrin.Pindl@geschichte.uni-regensburg.de**